

書評

中村桃子

『女ことば』はひへられる

れいのるす 秋葉かづえ
ひつじ書房、一〇〇七年

本書は、「言語学」の科学主義、記述文法主義や規範文法に隠された女性差別的イデオロギーをフェミニズムの視点から大胆に批判し、問題化してきた著者による新たなチャレンジである。著者は、冒頭で「女ことばとは何なのか」と問いかける。そして、構築主義（本書では「構築主義・ディオロギー的アプローチ」と名付けられている）にともないテオロギー方に読者を導いていく。行為としての「言説」を研究対象にとりいむことによって、日本語における性差の研究に学際的な視野を拓こうとする意気込みがあふれた作品である。

「女」とは「にについて語る言説のイデオロギー」の歴史的推移が一目で判るようにして、「目次」を読むと室町時代から現代までの「第一部」「規範としての女の言葉づかい」は、日本の女性たちが知っていたことであり、議論の余地はない、わかりやすいテーマである。読者は、「女」と言語の関係は近代の「世界」に誘ひ込まれる。鎌倉・室町時代の女訓書が「女」とは「女の言葉づかいを「曖昧にして感情を表さない」「軽率に」と教えつつ次第に「女の言葉」「男の言葉」の区分を明確にしていった、といふ。

第一章「ジエンドルヒ『国語』——明治の国民国家成立と『女』とは」は、四章立てになつていて著者がもつと日本にとつての最優先課題は、それまで各藩ごとに異なる言葉(お国じとは)によって生活していた人々の意識を統一して短期間で国民意識をつくり出すことにあつた。そ

なつたのが「中流社会の男子の言語」であつたことは言うまでも必要とされたのが「国語」であり、国語の標準準則は、四部からなり、それぞれが一章から数章に別かれ形で、問題を提起しておきたい。

——とともに、「ジエンドルヒ・フリードルヒ問題——にも多少触語りの進行をまず概観しておきたい。その後で、九〇年代後半の歐米フェミニズムの動向、日本のフェミニズム状況は主要部と解きほぐしがたく絡み合つていてるわけではない。そこで、順序としては逆になるが、主要部の構成と物見直さなければならぬ重要な論点を含んでいが、それでは主要部と解きほぐしがたく絡み合つていてるわけではない。哲學的な命題がびっしり詰まつた序章は、ラディカルな構築主義が修正期に入つている現在、言えるかもしれない。本書は女性たちの意識を描き見る啓蒙書として意義深いと認められて納得させられる読者も少なくないだつ。その意味で、史叙述には、なるほど、そつたったのか……くしたらなんんに引 USEDして絵巻物のよつてにして綴られた本書主要部の歴史的に把握できていたとは限らない。実際の言説例をふんだう。しかし、それがどういう形で頭われてくるのか、具体的に日本女性たちの多くはかなり以前から気付いていたと思ふ。「女」とは「にについて語る言説のイデオロギー性について、

身の「物語り」志向が含意されている。言語学的な専門用語である「(一一頁)といふ言葉の端々に著者自身による新しい「女」とは「世界を堪能していくだけ幸運な「女」とは「をイデオロギーとしてみなす視点から見えて、」効果を増幅する重要な要素になつていて。」読者は、史と政治・社会・経済の歴史を運動させて一つの物語りに主要部は、いつして、「女」とは「にについての言説の歴史」とは

自然な発露として再定義された結果だと言つ。「女らしさ」の伝統や大東亜共通語の優位の象徴といつ戦中の意味付けから切り離されて——脱政治化されて——「女らしさ」の「女」とは天皇制国家場しだが、これに对抗して、本質論的な「女」とは女らしさには男女平等の立場から「女」とは「を批判する言説が登場したが、これは「女」とは「も統い、著者は思る。敗戦直後は「女」とは「の戦後」。戦後になつても、「女」とは「イデオロギーは維持され、今も統い、著者は思る。敗戦直後は「女」とは「を賞賛する言説が盛んに行なわれた」といふ。

第三部は、「女の国民化と『国語』——近代総力戦の「女」とは「日本がアジア諸国を植民地化していく中で、国内における女の国民化が必要になつた。同時に、それまで国語から排除されてしまつていた女の言語が「国語」内に取り入れられ、「正当な『国語』の中にはじめて位置づけられる」「(一一〇頁)になつたといふ。」天皇制国家と家父長制家族の伝統が喪失・変化するへの恐れの「女」とは「をイデオロギーとしてみなす視点から見えて、」効果を増幅する重要な要素になつていて。」読者は、

「女」がやがて「女」とは「として普及し、「国語」の外へに回収される」として「国語」の外部に位置づけられながら生まれたものであつたのにも関わらず、「セクシユアリティ」を表現しようとする行為」から引き出している。よだわ言葉は、「女が言語を使うに追いやられていつたのだという解釈(あるいは仮説)を小説家のコメンツ・作品からの引用をたぐり寄せて「女学生」とは「に照準を合わせ、女学生たちの」よだわ言葉がやがて「女」とは「として普及し、「国語」の外部に位置づけられていつた。著者は、他の研究者の論考や整理・排除されていつた。著者は、他の研究者の論考やまでもない。下層社会の言葉、女たちの言葉は、日本語から

語よりも少なく、言説例の解釈部分に構築主義的な視線がなくして、実際の言語行為の中に実体として、「女」とは「実際の言語行為の中に実体として観察できるもの」ではない(三二二頁)としている点。それならば、「日本語」や「関西弁」も、「女」とは「同様、実体のないカテゴリだと言つていいに違ひない。極端な構築主義は、多くの社会言語学的な現象を分析不可能にし、研究するこど自身を無意味にしてしまう。第一に、「本質主義」といっては、ジエンダーは言語行為が「原因」であつたが、構築主義においては、ジエンダーは言語行為の「結果」となる」と主張している点。「セクシアル・ハラスメント」や「セクハラ」という言葉を考えて見よ。この用語は、八〇年代後半から日本でも流通するようになつた。おかげで、名前をもなかつた問題——ひとくじら的な性的嫌がらせ——が、言語空間に「セクハラ言説」は、あふれている。その形態々であり、女性が男性に対する行為なども稀にはあり、同性愛者間でも起つりつる。しかし、「セクハラ言説」以降に、セクハラが存在しなかつたと言えるだらうか。

実際に使つていて言葉づかいが多様であるといつ事実にいる。一点だけ取りあげておきたい。第一に、女性たちが中合わせの極端な構築主義をつかがわせる論点が含まれてあるのか明らかには述べられていないが、脱構築戦略と背いたのか。本書では、この「アプローチ」の知的源がどこにある。それがなぜ九〇年代の言語と性差の研究で非常に成了性を主張してたあげられた「社会言語学」の大前提であるスキーの生成変形文法に対する批判として言語内部の多様性についての仮説(「スピア・ウオーフの仮説」)や、チヨムスキーの生成変形文法に対する批評として言語内化・認識法といつものが人々の生活環境や経験を通して構築される「主義」とは何が問題である。言語の形・意味・規範／文法と、本書が序章で提案している「構築主義・イデオロギー的アプローチ」についではどうか。まず、「構築主義」とは何かが問題である。

序章を飛ばして主要部分だけ読んでも十分納得のいく運びになつていて。日本のフェミニズムに対する本書の貢献は、何よりもその物語り的な判りやすさと説得力である。

不确定性的時代といふべきがラバ（一九三〇）に「として過激な構築主義はつきり否定している。現代の所与のものでないし、まるまる構築されたものではござるバトーラーも、九〇年代後半には「性的差異はまことに文化的アーティスムに比せることはなかつた」といふ。物質的でわかりやすくかつた第一波アーティスムを抽象議論を一極化させたくといつて認識も一般的になつてきていて、「本質主義」といふコトバをほどんど蔑視的用語に変え、ある。アーティスム理論家たちは、本来哲学术用語であるスト構造主義を再矯正する時「がきいていると判断するのなどを矯正する力があつた」と認めながらも、「過度の脱構築戦略に女性嫌悪、ホモフォビア、トランسفォビア的にナイーヴであり、倫理的に無責任である」と抗議しそのみのなかで考へたり、しやへつたり、書いたりするは死んでいく——ものは我々の中にはいな。そんなん思ひ込み幻想の産物にすきないといふ。いくで生きている——或は、よく実感したといふ。だから、「性差化された身體が社会的な難産に立ち会つ中で自分が生物学的に男であることを強調ジエンダーである」と明かすジョディ・ノーナは、妻つついていたことがわかる。「わたしは、ゲイであり、トラン

物学的性差の存在を否定したかのよつた印象を与えた——

そう誤解されたとも言われる。固定化したジエンドー概念を描かれるためにひき起された「ジエンドー・トブル」を第三世界のポストコロニアル言説と複雑に呼応して「理論戦争」を状況化していく。そうした中で、フェミニズム運動は「女」として権利や平等を求めていく政治運動の基礎を失って袋小路に追い込まれたと見られていて。「セックトバの意味が研究者たちにさえわからなくなつた。一九六六年六月には「ジエンドー」の意味をめぐって国連が特別にミーティングを開いたと言ふ。日本における「ジェンダー・フリードーム」問題も、そつした国際的に広がつた「ジエンドー・トブル」の局地的現象であつたと考えられる。

いか。エンドー・トブル」を再考す「ジエンドー」が「ジエンドー」を読み返すと、ポスト構造主義がすでに反省期に入れる」を特集した。寄せられた五十七篇から選ばれた五十篇の一九七七年へ言語と性差研究の情報・意見交換誌『Women & Language (女と言語)』

「性」をフューリズム研究からあらかじめ追放してしまつたのは、日本語ではなく、多様な人々の、多様な場面での、多様な日本語使用者における性的差異について問い合わせていつが「日本語と性差研究の基盤を拡大していくになるの」と思つ。学際的であるといふ、「inclusive/非排他的である」と、それが「言語と性差研究の出発点であつた。読者との、あるいは、他の研究者との対話を開く端緒となるとき、本書は、啓蒙書としてだけではなく、フューリズム理論書としても生き残るといふにみるだらう。

1 パート一 (2001a) は、「構築主義」からみる「あるじ問題」と書く。「構築主義」は、ひじくスキャナラスを感じじ得める「過度の構築主義」だと告ぐ。〔構築主義といつ教義〕と並んで表現してさへ。

- 2 Brofenfen and Kavka (2001) 参照。
- 3 Fuss (1989) 参照。
- 4 じの部分の引用は、Budter 2001b からのもの。
- 5 「規差」(Fimley & Norma, 1997), 「中間型」(Hanssen, 2001)
- 6 「重弁証法」(Moscovici, 2002) 参照。

「女」とは、「性」はあるのかといつ當分は正解のない問へは、「女」とは「がある」といふ前提にしているのではないかと見るのである。やつて意味で、「女」「女」といふくり返ししながら、性差について対話しておつてしまふ倫理に動機づけられた「女」とは、ついで研究の多くは最終的な結論を出せる問いでないからだ。フューリズムは最も終たといふに記憶している。わたしはこの論争の不毛さを指摘したいことがある(『日本語学』五月臨時増刊号二二八頁参照)。パート一 (1001a) の文体でいづれども、それ

論は出ず、感情的なしりを残して挫折したのである。結め日本女性学会で激しく論議された問題であつた。結「女」とはがある・ない」という問題は、九〇年代の日本が次々に可視化してきている。
不確定性時代のフューリズムの可能性を探るために概念主義VS構築主義」といふような相互排除的な思考を避けて、用語にしがみついては意味がない」と言つ。〔本質主義VS・スタディーズだと言つて、特定の理論パラダイムや「ジエシダード、セクシユアリティだ、人種だ、カルチュビ」うち関わっているのかくり返し問い合わせサイトなのだ」調しつつ「性的差異とは、生物的なものが文化的なものに

- Bulter, Judith. 1990. *Gender Trouble: Feminism and the Subversion of Identity*. New York: Routledge.
- Bulter, Judith. 2001a. "How can I deny that these hands and this body are mine?" (254-276) in Tom Cohen (et al.), *Material events: Paul de Man and the afterlife of theory*. Minneapolis: University of Minnesota Press.
- Bulter, Judith. 2001b. "The End of Sexual Difference?" Elisabeth Bronfen and Mischa Kavka (eds.) (2001) *Feminist Consequences: Theory for the New Century*. New York: Columbia University Press. 414-34.
- Fimley, J., Nancy & Rose L. Norman. 1997. The Concept of Parallel. *Women & Language*, Vol. XX, No. 1, 5-8.
- Fuss, Diana. 1989. *Essentially Speaking: Feminism, Nature, and Difference*. New York: Routledge.
- Hanssen, Beatrice. 2001. "Whatever happened to feminist theory" in Elisabeth Bronfen and Mischa Kavka (eds.) (2001), 58-100.
- Higary, Lucy. 1993. *An Ethics of Sexual Difference*, trans. Carolyn Burke and Gillian C. Gill. Ithaca, N.Y.: Cornell University Press.
- Moscovici, Claudio (ed.). 2002. *Double dialectics: Between Universalism and Relativism in Enlightenment and Postmodern Thought*. Oxford: Rowman & Littlefield.
- Norton, Judy. 1997. *Body That Don't Matter: The Discursive Effacement of Sexual Difference*. Women & Language, Vol. XX, No. 1, 24-30.